

Ils offriront encore un débouché considérable à maints produits de nos fermes, de nos forêts et de nos mines. Les régions peuplées et hautement industrialisées de l'Europe occidentale devront toujours compter sur de forts arrivages de vivres et de matières premières. La nature de nos envois variera naturellement de temps à autre, mais ils devront conserver leur ampleur afin d'assurer à nos gens des emplois et des salaires, pendant la période qu'embrasse le programme de rétablissement et plus tard, quand les pays en cause auront retrouvé leur assiette. N'allons pas sous-estimer l'importance de nos marchés européens.

Prévisions

Nous avons affecté l'an dernier au redressement de l'Europe nos ressources en monnaie américaine. Au cours des dix premiers mois de 1947, en effet, nous avons puisé 750 millions de dollars dans nos réserves. Cette année, nous nous proposons d'expédier outre-mer plus de marchandises que nous n'en importerons, de façon à seconder non seulement l'Europe dont nous favoriserons ainsi le relèvement, mais les Etats-Unis, en y diminuant la demande de nombreux produits et par suite la tendance à l'inflation.

Pour exporter davantage, nous devons consommer moins que nous ne produisons. Afin d'augmenter au moyen d'envois plus considérables nos réserves de dollars américains, nous nous efforçons de réduire la consommation au pays en imposant une taxe de vente supplémentaire en réglementant l'importation. Dès que nos ressources en devises étrangères s'accroîtront, nous avons l'intention d'alléger, voire d'abolir, les restrictions visant le commerce passif et d'abaisser les taxes de vente qui refrènent aujourd'hui la consommation au Canada.

Les difficultés de l'heure dans le domaine économique frappent non seulement les consommateurs, mais les producteurs. Le Programme de rétablissement de l'Europe et les mesures que nous prendrons de concert avec les Etats-Unis pour le mettre en oeuvre sont de nature à favoriser la production et l'exportation de nombre de nos denrées. Certains fournisseurs de marchandises et de services n'en pourront cependant tirer aucun bénéfice. Le programme de rétablissement de l'Europe prévoit en effet que les payx visés devront, autant que possible, s'entr'aider et s'approvisionner en d'autres régions à monnaie instable, plutôt que de mettre à contribution l'hémisphère occidental pendant la période de redressement. En outre, la loi de coopération économique établit nettement que la moitié des cargaisons expédiées des Etats-Unis en vertu du programme seront transportées dans des navires américains. Cette disposition suscitera sans doute des embarras à nos sociétés de transport maritime, étant donné que les pays d'Europe disposent aussi pour leur part de nombreux vaisseaux. Ces derniers, en dressant un ordre de priorité, ne donneront peut-être pas les premières places à certaines importations de viande et de poisson. Nous serons par conséquent forcés de trouver de nouveaux débouchés à ces denrées, ainsi qu'à d'autres articles ouvrés d'un genre spécial. La réalisation de si vastes projets entraînera nécessairement des sacrifices et des changements d'orientation.

Rôle du Canada

Je crois exprimer l'avis motivé de la plupart des Canadiens en déclarant que les sacrifices provoqués par l'abaissement de la consommation et la réorganisation imposée à certaines industries ont leur raison d'être pour autant qu'ils contribuent au relèvement de l'Europe occidentale et au raffermissement de la démocratie dans le monde. Comme je